

partie la plus considérable de cette ville est appelée cité tartare, parce que c'est sous la première dynastie tartare qu'elle fut bâtie dans le 13^{ème} siècle. Elle a la forme d'un parallélograme, et les quatre murs qui l'entourent font face aux quatre points cardinaux. Son enceinte est de 14 milles carrés, au milieu desquels le palais impérial en occupe au moins un. La cité tartare est de près d'un tiers plus grande que Londres; et joignant cette ville en est une autre qu'on distingue par le nom de cité chinoise, et dont l'étendue est de neuf milles carrés, mais dont il n'y a qu'une petite partie occupée par des maisons. La plus grande partie est en culture, et c'est là que se rend l'Empereur chaque printemps, pour la cérémonie exemplaire, dans laquelle il rend à la profession de laboureur l'honneur qui lui est dû, en dirigeant de sa propre main une charrue à travers un petit champ.

Il n'y a à proprement parler en Chine que trois classes. Les gens de lettres, parmi lesquels sont choisis les Mandarins; les cultivateurs; et les gens de métier, en y comprenant les marchands. Les plus hauts degrés de la littérature ne s'acquièrent que dans la capitale, et c'est parmi ceux qui y parviennent que l'Empereur distribue les principaux emplois civils. Les aspirans à ces degrés sont ceux qui ont eu des succès dans les capitales de province; et pour y prétendre dans